

10.50年12月18日 第二回県進協理事

会(平工業高)

11.51年2月9日 全進協常任理事会

(東京事務局か  
ら一名出席)

## 二、全国の状況

全国進路指導連絡協議会(略して全進協)は五十年二月十日都立宇山高校において、全国代表者約九十名を集め設立総会が持たれ、正式に発足した。

この全国組織結成の場では、真剣に多くの論議がかわされたが、その趣旨はおおむね次のとくであった。

多くの生徒は、それぞれの個性、能力等を異にし、無限の可能性を秘めているが、将来何になることが自分の生がいにとつて最も幸福であり、かつそれが社会のためにより役立ちうるかということについての認識は、極めて漠然としている。いうまでもなく進路指導とは、教師がこうした一人一人の生徒を愛情と理解をもつて根気よく指導し、生徒自らの自覚によつて職業観価値観へのめざめを促し、それをさらばにして行くことにはかならない。

これは教師お互いが自分の専門教科以外のもつと幅広い知識や研究、実践を必要とし、これこそが重要な任務であり、とうてい専門教科の指導のみによつてはよき教師たり得ない。

現在における進路指導は、おおむね次の二つのパターンが考えられる。ま

ず一つは、普通高校において進路指導の名において研究されていることで、端的にいえば進路指導即進学指導であり、生徒の適性や能力・資質などを無視した、いわゆる“配分指導”又は“合格指導”ではないであろうか。いかにして一人でも多く国立大学に入学させるかということであつたり、合格者の多い高校が名門校であり、合格者が数によってその高校に対する社会的評価が決まるというような旧へいが今なお捨て去られていない。

第二に、このような状況の中で、実業高校無用論さえ耳にする昨今、実業高校においてだけでも生徒のための本來の進路指導が期待されるのであるがここでも多くは單に就職あつせんをもつて進路指導を考えられている。進路指導が本人の適性や能力に関係なく、経済成長の上にあぐらをかき、求人のわくにはめ込んでいく周旋業化しているのではないか。進路指導主事が就職のあつ旋屋で、一流企業に多く合格させた者が名進路指導担当者であるといふようなことが、ひいては生徒自身の學習意欲を喪失させる遠因となつてゐるようにも考えられる。

高校における進路指導が、校長をはじめとする全教師の共通理解と協力によって、全教育課程を通じて行われるべきことは、文部省論「進路指導の手引」等でも終始強調されてきたことであり、特に学習指導要領の改訂により、個々の生徒の能力や適性等の的確

なは握に努め、その伸長を図り、生徒に適切な教材、科目や類型を選択させうるよう指導するとともに、進路指導組織化ができた。これらブロック以外の東海・中国・東北・北海道は、今年度中に組織化ができる見通しで、北信越の組織化は少し遅れそつである。

五十年度中に全進協としてとりあげ活発に活動した項目としては、次のようなものがある。

(1) 就職関係  
(2) 統一応募書類の改善  
(3) 就職内定生徒の卒業前後の実習、研修等の禁止に対する統一見解  
(4) 就職差別の問題(定期制生徒、外國籍生徒、心身障害生徒、同和対象地区生徒等)  
(5) 公務員資格試験への統一見解  
(6) 企業の学校訪問の規制  
(7) 県外企業の招請による教師の企業見学の規制

- (1) 就職のための選考開始時期の検討  
(2) 就職内定生徒の卒業前後の実習、研修等の禁止に対する統一見解  
(3) 就職差別の問題(定期制生徒、外國籍生徒、心身障害生徒、同和対象地区生徒等)  
(4) 公務員資格試験への統一見解  
(5) 企業の学校訪問の規制  
(6) 県外企業の招請による教師の企業見学の規制  
(7) 就職内定生徒の卒業前後の実習、研修等の禁止に対する統一見解  
(8) 各大学の入学願書内容改善要請  
(9) 大学推薦入学制度の促進  
(10) 実業高校からの大学入学の道をひろげる方法の検討と要請  
(11) 各種学校の位置づけと取扱いの検討  
(12) 共通事項